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113學年度第 1學期「一、四、五年級班代表座談會」會議紀錄 

時間：113年 11月 14日（星期四）下午 12時 30分 

地點：淡水校園覺生國際會議廳 

主席：葛煥昭校長                                                     紀錄：鄭琳芝 

出席人員：學術副校長、行政副校長、國際副校長、稽核長、各學院院長、體育長、軍訓室主

任、教務長、學務長、總務長、財務長、圖書館館長、資訊長、國際長、蘭陽行政

長、學務處各組組長、諮輔中心主任（詳簽到單）。 

壹、主席致詞 

各位副校長、主管、同仁和同學，大家午安。首先，我要謝謝大家在忙碌中，抽空來參加

113學年度第 1學期「一、四、五年級班代表座談會」，尤其是同學們課業繁重，以及主管們也

須授課、開會與處理行政等工作。與去年相比，今年淡江大學的表現非常出色，幾乎所有的量

化指標都有進步，特別是今年大一新生註冊率達到了 101%，顯示本校提升學術聲譽，吸引了更

多學生來校就讀。相對於其他私立大學，同學們在過去一年中，不管是在學術競賽或是課外活

動方面，大家也都有很好的表現，全都要謝謝全體教職員和同學們的共同努力。 

班代表座談會對於班上同學和學校間是非常重要的雙向溝通橋梁，而透過此會議，班代表

可將學校的政策傳達給全班同學，或是班上的同學對學校有任何建議或問題，也可以通過班代

表提出，進而在班代表座談會上進行討論。平時學校的溝通管道非常多元且順暢，但仍需一些

現場會議，如今天的班代表座談會或社團負責人座談會，這些會議的目的是讓同學們能立即提

出問題，並與校長、副校長或各單位主管面對面問答，進行最有效率的即時溝通。接下來的時

間，同學們可以提問，請大家踴躍發言。 

適才頒發 113學年度優秀青年的獎項，可以看到這些獲獎的同學都非常優秀，而我們從簡

介中也可以看到，這個獎項不僅是學業成績出色，還包括其他方面的表現，如學術競賽、社團

活動、社會責任及公益服務等，這些同學的表現驗證了淡江大學培育具心靈卓越人才的辦學使

命。然而，對許多同學來說，何謂具「心靈卓越」人才？最簡單的解釋就是每個人都有自己的

專業之外，亦加上通才能力，如 AI人工智慧、SDGs永續發展等，這些都是在專業中的重要部

分。心靈卓越的人才就是軟、硬實力結合，既具備軟實力又具備硬實力，是為兩者能兼修的人

才，我相信同學們都可以朝著這個目標努力邁進。 

貳、介紹師長（略） 

叁、自由發言及問題答復 

 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

1 學

生

之前會議，我們與學校討論過

颱風假遠距教學的安排。若政
教務處 將轉知授課教師，如颱風未達停課標準

時，受影響之學生若須辦理請假，請教
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

會 府未宣布停班、停課，但淡水

地區風雨過大，學生通勤安全

可能受到影響，是否可以採取

遠距上課的方式？ 

上次會議校長也提到，若淡水

地區風雨過大，學校會有相關

配套措施。想請問學校具體的

配套方案是什麼？此外，是否

如教務處所說，學生因風雨過

大請假可獲准，且不影響出勤

記錄？ 

師酌情考量予以同意。 
 

2 

學

生

議

會

代

表 

關於實體與線上課程並行的

問題，授課教師是否有權自行

決定？目前是否有相關法

規？若無，是否應訂立明確規

範？在今日討論中，重點是針

對遠距教學與實體課程並行

的可行性與討論結論。可否針

對此議題進行會議紀錄整理

並公告，並特別考量 1週內可

能有颱風影響時，公告全校同

學知曉？ 

教務處 

在天候不佳或其他特殊情況下，學校會

依據政府指示決定是否停課並公告。 
 

3 

政

經

系 

之前參加戰略所講座時，曾與

教授們提過關於大三 St. 

Thomas 交換計畫的建議。學

校目前有推動大四及碩士班

的 4+1計畫，我們想建議是否

可以將其改為雙學位制，從 

4+1 調整為雙聯學位制？ 

關於交換生計劃和碩士課程

（戰略所）的一些疑問。據我

了解，我們大三會去交換，但

大四回來後，還需要修完九學

國際學

院 

 

教務處 

 

國際處 

國際學院回復： 

政經系：本系與 St. Thomas 大學簽訂

的協議主要是針對大三出國的同學，但

St.Thomas 大學對於有志繼續攻讀該校

Master of Diplomacy & Strategic 

Affairs 的同學，會給予適當的指導與

優先考量。 

戰略所回復：根據本校與聖湯瑪士大學

簽訂之雙碩士學位協議書規定，欲申請

修讀此雙碩士學位者，須為本所碩士班

在學研究生，並於本所在學期間，修畢

對應 UST MDSA之 18學分課程後，始能
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

分才能進入戰略所繼續讀碩

士。為什麼在這個過程中，我

們需要先在淡江修這些學分，

然後才有資格繼續攻讀戰略

所的碩士課程？ 

另外，大四回來之後，需要經

過半個學期的間隔期才能繼

續進入戰略所。這段時間似乎

有些不必要，為什麼我們不能

直接在美國待兩年，然後回來

再完成淡江的學分呢？為什

麼要在兩個學期之間有這麼

長的間隔？ 

申請修讀此雙碩士學位。 

一般大學部同學或本所先修生，在尚未

通過本校招生中心舉辦之入學甄試或

考試，正式成為戰略所在學研究生之

前，所選修之學分（包括大三出國），皆

無法承認為本雙碩士學位之學分。 

 

教務處回復： 

感謝學生的寶貴意見，「學士班學生先

修碩士班課程」(學生所稱 4+1)與「雙聯

學制」是完全不同的。 
一、取得先修碩士班課程資格學生：是

鼓勵本校大學部優秀學生留讀碩

士班，並期達到預先學習之效果，

大學部學生於三年級第 2 學期依各

碩士班規定時間向本校學系、所提

出申請，取得先修碩士班課程資格

學生，必須於四年內(建築系為五年

內)取得學士學位，並報名參加本校

碩士班甄試入學或考試入學，經錄

取後始正式取得碩士班研究生資

格。 
學生可於四年級第一學期(建築系

為五年級第一學期)開始選修研究

所課程，於正式取得碩士班研究生

資格後，大學期間所選修之研究所

課程得依本校「學分抵免規則」提

出學分抵免申請。但研究所課程若

已計入大學畢業學分數內，不得再

申請抵免碩士班學分數。 
二、雙聯學制：學生須依學校或學系與

國外大學簽屬之學術交流協議書

及相關法規之規定，於完成符合雙

方畢業資格後，才得分別授予二校

之學位。 
 

國際處回復： 
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

政經系確實有與美國 St. Thomas 大學

簽訂姐妹校協議，計畫主要針對政經系

大三學生，能出國學習一年。雙學位制

度的部分，學生需在淡江取得學籍，姐

妹校修讀相關學位課程，方符合雙學位

的資格。政經系希望進一步與 St. 

Thomas 大學探討其他課程合作，建議

與該校再進行溝通。 

4 

政

經

系 

關於 Tron Class系統，期中

時收到多條關於教師評量的

簡訊通知，是否可以改為僅發

送一次通知，避免系統重複發

送？ 

資訊處 

廠商正查看問題原因並進行系統更正，

將儘快改善此一問題。 

5 

資

工

系 

五虎崗機車停車場由於颱風

及下大雨的情況，時常會有淹

水問題。想請問學校方面是否

有要對於淹水的問題做出改

善，因為這對於通勤生停車及

移動上造成了非常大的困擾。 

總務處 

五虎崗機車停車場已定期派員清掃並

避免排水孔堵塞，遇到下雨時也會加強

巡檢確保排水順暢。另，局部淹水區域

將全面檢視地面情形，後續利用寒暑假

期間予以適當平整。 

 

 

6 

會

計

系 

近期有同學們反映，學校網路

及自己手機網路都有跑不動

的情況發生。也有同學們在

Dcard上面反映，附近宿舍及

校園內的網路已經慢到受不

了，尤其是商管學院以及體育

館社辦處。 

此處開會的網速，上傳及下載

也只有個位數。剛才我要看同

學們的回饋時，也有提到點不

進去和跑很久的情況發生。我

使用的是遠傳電信，也有同學

反映台灣大哥大也有類似的

情況發生。 

資訊處 

一、學校無線網路基地台為多人共享頻

寬,也容易受附近基地台或其他通訊

設備干擾，如有發現連線品質不佳，

請立即反應會派員實地檢測或補強。 

二、本校與三家電信業者合作於校園內

建構 4G/5G 行動通訊基地台,也會有

使用者密集擁塞情形。若同學發現訊

號不佳或緩慢也可以向網路組反應，

會轉知電信業者改善。 
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

7 

財

經

系 

淡江除了 TEJ資料庫，未來有

考慮買其他的資料庫嗎?因為

有同學想要做國外的一些資

料，他可能沒有資料庫可以去

做。 

覺生紀

念圖書

館 

圖書館預算有限，以購置符合全校系所

需求為主。針對商管學院已購置 TEJ二

個子庫，請多加利用。 

 

8 

風

保

系 

我們學校現在蠻依賴 Tron 

Class的系統，之前有同學反

映作業繳交或是非同步的遠

距課程都是透過這個系統。之

前就有同學發生過，看完老師

的課程影片後因為中間有中

斷或其他原因沒被記錄到，老

師表示為了依靠公平性，只能

由系統去判斷學生有無看完

影片，不能百分百保證系統不

會出錯。學生有什麼樣的方式

可以去保障自己的權益就是

畢竟如果沒有被記錄到那可

能就是會有曠課相關的問題。 

資訊處 

一、經廠商確認，沒被記錄的原因，可能

是當下觀看影片的網路連線不穩定

造成。 

二、同學可以透過影片進度條確認自己

的觀看狀況，如：藍色是已播放，橘

色是未播放。 

三、若屬第三方平台內嵌到 iClass的影

片，如 Youtube連結，因三方平台限

制，學生可能無法看到進度。 

9 

風

保

系 

我是一年級新生，剛入學時上

體育課時，發現五虎崗的廁所

情況非常糟糕。廁所的味道很

難聞，看起來也像是長時間沒

有清掃過。至今，每當我們去

打球後使用這個廁所，依然能

聞到強烈的異味，尤其是小便

斗上方的尿漬也很嚴重。我不

太清楚學校的廁所清潔工作

是由外包公司負責，還是由學

生來打掃，但這間廁所從我開

學至今，似乎一直沒有好好打

掃過。 

總務處 

五虎崗戶外廁所已責成外包清潔人員

全面清洗，後續會加強監督確保廁所環

境品質。 

10 政

經

我是政經系的學生，目前我們

正在籌劃推動三全教育的相

關活動。為了進一步促進科系

學務處 
同學可以提出社團申請，並不一定非得

是系學會，也可以選擇成立其他形式的

社團。例如，創立一個專注於三全教育
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

系 內部的交流與感情，我們有意

組成 1 個全英語的系學會或

學生會，並藉此舉辦相關活

動。不過，我們不確定學校是

否會支持我們籌劃這樣的活

動，特別是考慮到大三有可能

會出國交流。此外，每個科系

也會介紹不同的國外大學，這

也是我們想了解的問題之一。

希望能夠請教學校，是否會支

持我們成立這樣 1 個全英語

的系學會，並幫助我們在這方

面進行規劃。如果我們要和學

生會或現有的系學會合作，是

否能夠整合成 1 個全英語的

系學會來共同推動活動，進而

促進科系間的交流和聯繫。 

的社團。無論哪一類社團，都可以根據

需求提出申請。如果在申請過程中有任

何問題，歡迎到課外活動輔導組詢問。

現在社團的新創申請程序已經相當簡

化。再次歡迎有興趣的同學到課外組了

解詳情。 

11 

智

慧

照

護

所 

我是蘭陽校園智慧照護所的

學生，最近有同學向我反映，

因為他們經常需要在晚上 7、

8點時上山，那時天色已經非

常暗了。由於山路上照明不

足，有同學會請計程車司機幫

忙上山，但由於上山路段太

暗，甚至連計程車司機自己也

會感到害怕。最後，這些同學

只能反覆請求 2~3次，才勉強

讓計程車司機同意載他們上

去，而他們自己也不太好意思

再麻煩司機。想請問，針對這

個問題，是否有可能加強照明

設施或進行其他改善，讓同學

們在晚上的出行更加安全

呢？ 

 

蘭陽行

政處 

已安排校園環山道路開啟路燈直至

21:00，並確認轉彎處之號誌燈號。 
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

12 

教

科

系 

想要反映一下關於 iClass 公

告的問題。最近，許多課程都

轉為非同步教學，老師通常會

利用公告來通知是否為實體

課程或線上課程。然而，有時

候公告並沒有完全送達所有

學生。例如，今天早上老師在

9 點多發布了實體課程的通

知，但像我自己和部分同學都

沒有收到這個通知。這就會導

致有同學因為沒有提前知道

課程安排遲到，或者根本未能

參加課程。如果老師因此不讓

遲到的同學補點名，這樣的情

況就會讓學生自己來承擔未

點名或未出席的後果，我們覺

得這樣有些不公平。因為是系

統通知的問題，為何最終還是

學生要承擔因未收到通知而

造成的後果。希望學校能夠改

善這方面的系統通知，確保每

位學生都能及時獲得課程安

排的相關信息，避免不必要的

困擾和誤解。 

資訊處 

一次大量寄發的信件，有可能被誤判為

廣告信，微軟 o365 信箱已經有設定白

名單，本校系統所寄的信都不會被攔，

但如果有設定轉寄到個人其他信箱，請

留意是否被該信箱的過濾系統誤判為

廣告信而放在垃圾郵件資料夾。 

13 

大

傳

系 

我是剛來的港澳生，當時在選

宿舍的時候並沒有了解到學

校有新宿舍的安排。因此，我

想詢問是否在未來，學校會在

收港澳生時告知同學們，讓大

家知道其實有新宿舍可以選

擇。因為當時我並沒有選到新

宿舍，後來得知新宿舍只會安

排給大一的學生，如果我升上

大二，可能只能選擇一、二、

三館的宿舍。這樣的宿舍安排

讓我有些困擾，希望學校能在

學務處 

松濤四、五館同學都很喜歡，因為它是

新的而且又是家庭式。但是因為教育部

有補助，規定僅限大一本國女生申請住

宿。未開放給國外的學生申請，是經與

國際處協調，把一、二、三館部分的保

留床位給境外生。此外，松濤四、五館

床位數非常少目前僅提供 197個床位，

所以無法開放給所有同學這麼多元的

選擇。 
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 學
系 提問 回復 

單位 回復單位意見修正 

未來的招生和宿舍選擇過程

中，提前告知港澳生更多的選

擇資訊，避免類似情況發生。 

 

14 

英

文

系 

教授的英文程度可以提升 
外語學

院 

由於學生的提問並未提及課程或教師

的姓名，資訊不足，學系無法明確回復。

建議學生直接向英文系反映此問題，系

辦可給予適切的處理。 

15 

國

企

系 

事先可以對會議議程通知更

詳實，以便更好向學生同學收

集問題 

學務處 

會議議程已於 113年 11月 13日放置生

輔組網頁班代表座談會會議專區。 

16 

資

管

系 

請問圖書館可以以樓層分配

的方式幫助學生學習，像晚上

9點後 4樓以上關閉但 2、3樓

10 點關閉留一些想要讀書的

同學一些時間。 

覺生紀

念圖書

館 

一、撙節人事及用電等經費，將人力集

中在服務需求高的日間時段。 
二、館舍設計（如：樓梯安全門、電梯

與空調），無法做到限定開放樓層，

同時，會增加相關作業與人力。 

17 

操場能否留一盞燈照明，確保

晚上的時候讓運動或散步的

人能夠安全一點。(含期中/期

末考週) 
體育處 

 

 

一、有關運動場(操場)晚間開燈事宜，依

照淡江大學體育事務處室外運動

場地管理作業要點及淡江大學運

動場使用須知，平日 為 08：00 至 

22：00 (含期中、期末考週)；例假

日為 08：00 至 18：00。 

二、依上述相關規定，並考量周邊民眾

生活 作息需求，目前無規劃再增

加開燈時段。 

肆、臨時動議  

動議案：113學年度優秀青年選拔，工學院得獎者過於集中同系碩士班而大學部卻無得獎

者，提請討論(校長提)。 

說 明： 

一、優秀青年選拔，以學院為單位，依各學院人數比例分配。學院人數未達 2,000 人以 1

名計，2,000人以上之學院，以 2,000：1比例分配（採四捨五入）。 

二、113 學年度工學院推薦優秀青年 3 名皆為同系碩士班學生，集中同系及同學制之學生

情況，不符合比例原則。 
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決 議：請承辦單位於「優秀青年選拔實施規定」中加註建議各學院應自各學制及不同科系、

不同領域推薦優秀青年代表，並落實審查。 

伍、主席結論 

我相信今天大家都充分表達了自己的意見，再者是學校有很多溝通管道且非常順暢，對於

遇到的問題，大家應該都清楚是由教務處、學務處或是總務處負責。如果大家之後還有任何新

的建議或問題，都可以直接向相關單位做反映，我亦相信本校教職員都相當樂於協助學生、能

代表學校儘快解決相關問題。今天謝謝大家的參與，會議到此結束。 

陸、散會（下午 2時） 


